



MUERE A LOS 88 AÑOS ALAIN DELON, ÍCONO DEL CINE EUROPEO DE LA POSGUERRA

PÁG A 7





Lunes 19 de agosto 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.086 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

DATOS QUE MANEJA EL GOBIERNO

INCENDIOS ARRASAN MÁS DE 2 MILLONES DE HECTÁREAS

Santa Cruz, con 1,1 millones de hectáreas, es la región más golpeada por el fuego. Enviaron un helicóptero y una avioneta para combatir los incendios en San Ignacio y Concepción. En El Tornito (San Matías) no habían vivido nunca una situación tan dramática en 70 años de la comunidad. Este domingo había 27 emergencias activas y 15 incendios de gran magnitud. PÁG A 5



PÁG**A 6**CAMPAÑA ANTIRRÁBICA
SE EMPAÑA POR 200
BRIGADISTAS INTOXICADOS



PÁGA 4
EVO SOSPECHA QUE
BUSCAN EXTRADITARLO
A ESTADOS UNIDOS

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

GOLPE AL FEMINISMO

l verdadero escándalo en torno al ex presidente argentino no radica en su conducta cínica al declararse feminista mientras ejercía violencia sistemática contra su pareja. Lo más alarmante es la complicidad del movimiento feminista, que guardó silencio, justificó e incluso mostró connivencia con Alberto Fernández. Este no es un fallo del feminismo en sí, sino una consecuencia de la transformación que ha sufrido bajo la influencia del marxismo.

Desde sus orígenes en el siglo XVII, el feminismo ha sido una fuerza de cambio social, logrando conquistas fundamentales que han mejorado la vida de millones de mujeres: el voto universal, el acceso a la educación, derechos laborales y protección contra la violencia. Estos logros se alcanzarón a medida que avanzaba el proceso democrático, imponiéndose a los Estados.

Sin embargo, la evolución del feminismo no ha estado exenta de controversias y divisiones internas. Mientras el feminismo tradicional se centraba en luchar contra un sistema opresivo y en la obtención de derechos fundamentales, el feminismo radical contemporáneo, influenciado por el marxismo, parece haber perdido estos objetivos, aliándose con las estructuras estatales y políticas que perpetúan la opresión y la violencia contra las mujeres.

El feminismo de la primera y segunda ola, que surgió a lo largo del siglo XIX y principios del XX, se enfocó en derechos esenciales negados a las mujeres. Figuras como Mary Wollstonecraft, Elizabeth Cady Stanton y Simone de

Influenciadas por el marxismo y otras ideologías de izquierda, muchas feministas radicales han formado alianzas con el aparato estatal, generando una paradoja: aquellas que antes desafiaban al poder, ahora legitiman y sostienen sistemas políticos que perpetúan la violencia y la desigualdad.

Beauvoir desafiaron normas sociales y legales que relegaban a las mujeres a una ciudadanía de segunda clase. Sin embargo, el feminismo radical de las últimas décadas ha adoptado una postura que, en lugar de confrontar al Estado y a las estructuras de poder, ha optado por colaborar con ellas.

Influenciadas por el marxismo y otras ideologías de izquierda, muchas feministas radicales han formado alianzas con

el aparato estatal, generando una paradoja: aquellas que antes desafiaban al poder, ahora legitiman y sostienen sistemas políticos que perpetúan la violencia y la desigualdad. Este cambio ha tenido consecuencias significativas. Al volverse parte de la estructura estatal. las feministas radicales han perdido su capacidad crítica y de acción autónoma, convirtiéndose en cómplices de políticos que instrumentalizan el feminismo para ganar votos y mantener su poder, sin realizar cambios reales que beneficien a las mujeres.

A pesar de la retórica y de las políticas públicas inspiradas en el feminismo radical, los índices de maltrato y violencia de género no han mostrado una reducción significativa en muchos países. ¿Cómo es posible que, con mayor presencia en el aparato estatal, el feminismo radical no haya logrado avances comparables a los del feminismo tradicional?

La respuesta podría residir en la falta de un enfoque verdaderamente transformador. Mientras el feminismo tradicional buscaba cambios estructurales, el feminismo radical, al integrarse en la estructura estatal, ha terminado por administrar políticas que, en lugar de erradicar la violencia y el maltrato, solo las gestionan sin abordar sus causas profundas.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



NETANYAHU PIDE PRESIONAR MÁS A HAMÁS PARA QUE ACEPTE TREGUA. El primer ministro de Israel recordó que su país está "negociando, no cediendo", y que el objetivo final es la liberación de los rehenes que siguen en poder del grupo islamista.

BAJO EL PENOCO

Las alternativas de Maduro

Nicolás Maduro tiene tres opciones y como lo dijo un viejo sabio, puede terminar desterrado, encerrado o enterrado. Por lo que ha confirmado la prensa internacional, al dictador venezolano ya le ofrecieron dejar el país, refugiarse en algún sitio seguro, con la garantía de que nadie lo va a perseguir y que tampoco habrá consecuencias sobre sus tropelías. Aparentemente esa fase ya pasó y es cada vez más apoyada la idea de que pueda darse alguna intervención armada que permita la captura del tirano, quien se empeña en quedarse a cualquier costo. Esta posibilidad podría contar con el apoyo de los militares de Venezuela y la $\,$ prueba es que los jefes leales a la dictadura están ejecutando una purga nunca antes vista, ante la desconfianza de que el enemigo pueda estar cerca. De ahì a que le den cristiana sepultura a Maduro y que le eviten tanto sufrimiento, el camino es muy corto. Por eso existe una cuarta alternativa y es que lo lleven a un centro psiquiátrico con camisa de fuerza, pues el autócrata cada vez está más loco. No sólo ordena encarcelar niños, sino también secuestra camiones, ordena el cierre de redes sociales y delira con el hecho de que el diablo está en su contra, que la oposición ha hecho pactos con el demonio y participa en cadenas de oración con líderes religiosos que le siguen la corriente. Eso nos trae muchos recuerdos a los bolivianos. En 2019, los seguidores del cocalero se mostraban orando tomados de la mano, clamando para que las "pititas" se rompan.

DESTAQUE



El cine mundial esté de luto por Alain Delon, mito se séptimo arte francés, que ha muerto a los 88 años. Aunque su carrera cinematográfica se extendió durante seis décadas, los papeles más emblemáticos, y los que le catapultaron a la fama los hizo en los años 1960 y 1970, desde Plein Soleil de René Clément en 1960, en el papel de Tom Ripley, a Monsieur Klein de Joseph Losey en 1976.

BOLÍTICA

DECENAS DE

VENEZOLANOS residentes en Bolivia se manifestaron ayer en ciudades como La Paz y Santa Cruz para declararse "en pie de lucha" y denunciar el "fraude" que, consideran, cometió el Gobierno de Nicolás Maduro para mantenerse en el poder en las recientes elecciones en el país caribeño.

EN LA PAZ LA

PROTESTA se realizó en el atrio de la iglesia de San Miguel, en el barrio homónimo en la residencial zona Sur de la ciudad, donde los manifestantes llevaron banderas venezolanas y también algunas de

CINCO LÍDERES DE LA

oposición boliviana suscribieron un documento de respaldo a Venezuala y exigieron respeto al voto que dio por ganador a Edmundo González. Carlos Mesa, presidente de Comunidad Ciudadana, el expresidente Jorge Tuto Quiroga, Samuel Doria Medida, el gobernador cruceño Fernando Camacho y Vicente Cuéllar firmaron el acuerdo.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:









OPINIÓN

No reelección: es la



POR
Franklin E.
Alcaraz Del C.[1]

BISTURI

Los cocaleros...

acieron en los Yungas paceños, rodeados del romántico aire de las estribaciones de la cordillera. Un clima apropiado para el cultivo de una planta que no necesitaba cuidados y crecía "de por si". Solo requería un terreno desbrozado, un pedazo del tallo de otra planta y en tres años los cocaleros de entonces, cosechaban las hojas que se comercializaban en el altiplano, las minas y los barrios muy periféricos de las ciudades vallunas y cordilleranas.

Allá, entre las clase media y media alta, era mal visto masticar ("acullicar") coca; pero, como dirían los comunistas, el lumpen del proletariado (o del campesinado si ustedes quieren) lo hacía de todos modos. Los españoles habían difundido su consumo en tiempos pre-republicanos. Así permaneció hasta la década de los sesenta/setenta del siglo pasado.

Cuando la ciencia se cuestionó por qué los indígenas americanos masticaban coca, descubrió los 18 alcaloides que tiene la hoja. Los estudiaron uno por uno v conocieron las propiedades de 14 de ellos. Quedaron 4 de los que hasta hoy, solo se conoce su guímica. Entre los 14 alcaloides descritos, había viejos conocidos, entre ellos destacaba uno: la cocaína. Una substancia que ya fue objeto de estudio y consumo y que traía en su bagaje a celebridades como Sigmund Freud, Arthur Conan Dovle (el célebre creador de Sherlock Holmes), el pintor Pablo Picasso, en fin, de modo que cuando se hablaba de la inveterada "costumbre" americana (en realidad más peruano/boliviana), solo quedaba como corolario a la cocaína como la causa de la (¿mala o buena?) costumbre del masticado de la hoia.

No es difícil, entonces, explicarse por qué se difundió su consumo en la época republicana. La hoja de coca contenía cocaína en mayor proporción que cualquier otro de los 18 alcaloides que contenía (entre 0,5 y 1 % según la región donde se producía).

La atención hacia la hoja de coca en Bolivia, despertó a principios de la década de los años setenta, precisamente cuando se empezó a advertir que se extraía el alcaloide cocaína de la hoja y se lo "comercializaba" con pingües ganancias. Se empezó a notar también que la población local ya experimentaba con el consumo de cocaína. Fuera del país, Estados Unidos era el consumidor por

excelencia, seguido de algunos países europeos... y Brasil, que comenzaba a "competir" como el mayor mercado sudamericano de la droga.

Entonces apareció otra región de producción de la hoia de coca en Bolivia: el Chapare. Una región más cálida y húmeda que la yungueña paceña que permitía una cosecha más abundante y más frecuente...pero sin mercado "tradicional". La Ley 1008 prácticamente la había proscrito, por lo menos a la mayoría de los sembradíos chapareños que pasaron a ser primero sujetos a alternativas de cultivos y después a ser simplemente excedentarios. La UNODC mencionó varias veces que ese cultivo se destinaba a la elaboración de cocaína. A pesar de ello, el gobierno de Evo Morales, un cocalero chapareño nacido en Oruro, "legalizó" ese cultivo, a pesar de no contar con un mercado "tradicional". Y dio lugar (¿o autorización?) para un crecimiento exponencial de cocaleros autorizados para cultivar la hoja de coca. Veamos: Según datos de digcoin (CITE UND. IND, Director general - DIGCOIN), hasta el año 2007 habían 13.392 cocaleros "registrados" en los Yungas paceños.

En 2008 ya eran 40.000 cocaleros registrados en el Chapare ("La coca del siglo XX en Bolivia", Alcaraz et.al, La Paz, 2000). Por entonces el área autorizada era de 12.000 hectáreas. La Ley 1008, no especificaba la superficie autorizada en el Chapare y solo mencionaba "los Yungas de Vandiola" como área de cultivo lícita en Cochabamba. En todo caso, llama la atención que hubiera mas cocaleros en el Chapare que en los Yungas paceños. El año 2015, de acuerdo a una petición de informe de la entonces diputada Jimena Costa (Informe legal, INF/VCDI/A.A.J. Nº 0269/2015), en el Chapare ya habían 46.240 cocaleros y en los Yungas paceños 27.896.

En el norte de La Paz, los cocaleros "registrados" eran 7.191 para el año 2015 (Idem).

Lo que llama la atención es el número de cocaleros chapareños que son más que los yungueños, teniendo además una superficie de cultivo mucho menor que la región paceña que además es la zona "tradicional" de cultivo de la hoja de coca" (7.700 hectáreas frente a 14.300 de los Yungas paceños, según la Ley 906 del 8 de marzo de 2017).

Para pensar ¿no es cierto?



POR Arturo Yañez

PAREMIOLOCOGI@

Arturo Yañez
Cortes

Corte IDH, no el TCP

raíz de la insípida propuesta del Presidente para un nuevo referéndum por el que -otra vez- se preguntaría al soberano el tema de la reelección entre otros, se indica que el Tribunal Constitucional por su SCP No. 1010/2023-S4 de diciembre pasado ya habría descartado la reelección discontinúa, pues también el 21F mandó al tacho de basura la continua. Si bien es evidente aquello en parte y pese a que existen interesantes posturas sobre la naturaleza de ratio decidendi de ese aspecto en aquella SCP; insisto qué en estricto Derecho, ha sido la CORTE INTERAMERICANA DE DDHH la que ha zanjado definitivamente esa pretensión totalitaria, mediante su célebre Opinión Consultiva OC-28/21 de 7 de Junio de 2021 sobre "La figura de la reelección presidencial indefinida en sistemas presidenciales en el contexto del Sistema Interamericano de DDHH".

Esa es la decisión fundante y vinculante y no la SCP posterior u otras que eventualmente podrían aparecer; las qué en todo caso por disciplina jurisprudencial deben seguir lo ya resuelto por la CIDH, más aún cuando aquel criterio constituye el más alto estándar de interpretación de DDFF de los ciudadanos, frente al poder. Eso del "derecho humano" del otrora poderoso, quedó para chiste de mal gusto v. sus perpetradores v cuidadores al tacho de la historia, como tristes "juristas del horror". También se ha discutido sobre la naturaleza vinculante de las OOCC de la CORTE IDH confundiendo o ignorando ingenuamente que por su nombre -Opinión- no fuera vinculante. Si bien es un tema que también ha merecido alguna discusión hace años en ese sentido, actualmente la más prestigiosa v mavoritaria doctrina interamericana está de acuerdo que en tanto la CORTE IDH es el más alto -no el único- Tribunal encargado de interpretar y aplicar el bloque normativo interamericano, resulta absurdo que su jurisprudencia vía Sentencias y OOCC no fueran vinculantes, en tanto emergen si bien de procedimientos distintos -unos contenciosos y otros consultivos- ambos forman parte de su esa iurisprudencia, que por Control de Convencionalidad debe ser cumplida por los agentes estatales para evitar hacerle incurrir a sus estados en responsabilidades internacionales. El qué en sus sentencias, la CORTE IDH cite sistemáticamente tanto glosas jurisprudenciales de sus Sentencias como de sus OOCC, prueba más allá de toda duda razonable el valor vinculante de ambos.

Con todo estimo útil además resaltar que en su famosa OC 28/21 la CORTE IDH ha dejado resuelto en su parte decisoria por la que responde a las preguntas consultadas que la reelección no constituye un derecho autónomo protegido por su plexo normativo; que la prohibición de reelección indefinida es compatible con aquél y que la habilitación presidencial indefinida es contraria a la democracia representativa y a las obligaciones estatales contraídas en la CADH y la Declaración Americana de

derechos y deberes.

No obstante, como todos los Abogados sabemos elementalmente; para arribar a esas conclusiones por las que responde las consultas formuladas por Colombia en ese tipo de resoluciones, la CORTE IDH desarrolla una amplia y deliciosa exposición de sus argumentos que constituyen la razón de aquella decisión -ratio decidendi- por la que abundantemente nos explica y fundamenta el motivo de lo resuelto en relación al tema o temas principales. En el caso concreto, los ha desarrollado en función a estos 4 eies argumentativos: a) Democracia, estado de Derecho y DDHH; b) Los principios de la Democracia representativa; c) La compatibilidad de la prohibición de la reelección indefinida con la CADH; y) La compatibilidad de la prohibición de la reelección indefinida con las obligaciones de DDHH, fundamentando sistemáticamente que tanto la reelección continúa como la discontinúa, no constituven derecho humano de nadie, puesto que -entre otras, resumiendo- los Presidentes no pueden ser reelectos indefinidamente ni siguiera por elecciones; lo que busca evitar que las personas que ejercen cargos por elección popular se perpetúen en el ejercicio del poder, lo que puede suceder incluso existiendo elecciones periódicas y límites temporales a sus mandatos; pues esa perpetuación del poder o su ejercicio sin plazo alguno y con manifiesto propósito de perpetuación, son incompatibles con el ejercicio de la democracia; concluyendo que los principios de la democracia representativa que funda el sistema interamericano de DDHH, incluyen la obligación de evitar que una persona se perpetúe en el eiercicio del poder.

Así el estado del arte de la OC, resulta hasta absurdo sostener que la CIDH habría autorizado que alguien se perpetúe en el poder siempre y cuando lo haga con "descansito", es decir de forma discontinúa. La razón de la decisión de la OC es que nadie se perpetúe en ese desempeño hasta por elecciones, sea continua o discontinuamente (que da lo mismo) porque de esa manera se evita vaciar de contenido el sistema democrático representativo en sistemas presidenciales.

Por lo mismo, y a la vista de esa naturaleza vinculante de las OOCC de la CIDH, las resoluciones que vengan o hayan venido luego -como la SCP No. 1010 – 2023-S4 u otras que aparezcanpor Control de Convencionalidad y para evitar precisamente responsabilidades ulteriores, simplemente deben cumplir aquellas razones de la decisión del máximo intérprete de los DDHH en la región: no existe "derecho humano" a la reelección presidencial sea continua o discontinua porque de lo que se trata es evitar que nadie, absolutamente nadie, se perpetúe en el ejercicio poder hasta por elecciones. George ORWELL ya lo había escrito: "HEMOS CAÍDO TAN BAJO QUE LA REPETICIÓN DE LO OBVIO SE HA CONVERTIDO EN EL DEBER PRIMORDIAL DE LOS HOMBRES"

ENFOQUE INTERNACIONAL



POF

Marcelo Silva de Sousa

tres semanas de las elecciones en Venezuela, Brasil se esfuerza por mantener un equilibrio difícil, con una posición neutral entre el régimen de Nicolás Maduro y la oposición que intenta -por ahora sin éxito- estimular una salida negociada a la crisis y que, al mismo tiempo, va acorralándolo en un callejón sin salida.

"Creo que Venezuela vive un régimen muy desagradable. No creo que sea una dictadura, es diferente, es un gobierno con una tendencia autoritaria", dijo el mandatario, aliado histórico del chavismo, en una entrevista con la radio Gaúcha.

Desde los comicios del 28 de julio, en los que la oposición se adjudica un triunfo abultado del candidato Edmundo González, el presidente de Brasil marcó por primera vez de forma taxativa que no reconoce la reelección de Maduro.

Se alejó así del comunicado de su Partido de los Trabajadores (PT), publicada horas después de los comicios felicitando al presidente venezolano por haber conquistado la reelección en una "jornada pacífica, democrática y soberana".

"La oposición dijo que ganó y Maduro también. Lo que estoy pidiendo para reconocer es saber si los números son verdaderos. ¿Dónde están las actas [electorales]?", sostuvo Lula, repitiendo lo que es hasta el momento la principal demanda del país, junto con Colombia, para inclinarse por alguna parte involucrada: la publicación oficial de las actas.

El dilema de Lula ante la crisis en Venezuela: ¿le suelta la mano a Maduro o sigue negociando?

Pero, ante la falta de disposición del Consejo Nacional Electoral (CNE) para divulgar las actas a medida que pasa el tiempo, ¿la neutralidad brasileña comienza a inclinarse hacia una posición condescendiente con el régimen venezolano?

"Brasil está en una situación bastante delicada. Hay una dificultad para promover el diálogo entre Maduro, que no cede, y la oposición que tampoco está dispuesta a resignar la victoria que supuestamente obtuvo. Hasta ahora no consigue ningún resultado", dice a LA NACION Leandro Consentino, politólogo del instituto Insper de San Pablo.

Citado por la comisión de relaciones exteriores del Senado, el principal asesor presidencial de Lula en asuntos internacionales, el excanciller Celso Amorim, aseguró el jueves que Brasil está intentando actuar como apaciguador entre la oposición, liderada por María Corina Machado y con quien existen "contactos de alto nivel", y el gobierno venezolano.

Dos propuestas.- Lula verbalizó esta semana dos propuestas discutidas con el presidente de Colombia, Gustavo Petro, que no fueron bienvenidas por ninguno de los lados: la realización de nuevas elecciones con una supervisión robusta de organismos internacionales o la conformación de un gobierno de coalición.

"No hay nada que Brasil defienda, estamos promoviendo el diálogo y viendo si nace alguna idea, pensando fuera de la caja. Nuestro objetivo principal es mantener la paz", explicó Amorim.

El consejero presidencial admitió que una solución po-

lítica a partir del diálogo es cada vez más "difícil", pero debe intentarse ante el fracaso de la política de asfixia y aislamiento del régimen chavista adoptada por la comunidad internacional los últimos años.

Brasil repite como un mantra que aguarda la divulgación de las actas electorales, sin plazos. "Poner una fecha o ultimátum no es positivo, no trae resultados", aseguró Amorim.

Sin embargo, el equilibrio de Brasil, a medida que no aparecen los documentos, va tornándose cada vez más frágil, opinó Consentino.

"El gran riesgo del pedido indefinido de las actas, sin plazos, es que pasará la imagen de que está favoreciendo al gobierno de turno. Brasil puede perder el carácter de mediador y favorecer a Maduro, que es quien tiene la lapicera en sus manos", explicó el profesor del Insper.

Roberto Goulart, profesor de relaciones internacionales de la Universidad de Brasilia, aseguró que el novedoso tono más firme de Lula podría marcar una estrategia de "distanciamiento" cada vez mayor de Maduro, parte de una estrategia de creciente presión por los próximos seis meses, hasta que finalice el mandato vigente del mandatario venezolano, para intentar una negociación.

"Lula está marcándole a Maduro que el tiempo se está acabando. El vocabulario expresa que Brasil tiene un límite, aunque todavía apueste por el diálogo", aseguró Goulart.

Brasil busca ganar tiempo. "Tiene un plazo" para esperar la publicación de las actas y "lo está administrando", consideró el profesor.

"Si Brasil dice que el tiempo [para la aparición de las actas] ya acabó, se termina el diálogo. Está intentando seguir como interlocutor, y teme que al cerrar el diálogo con Maduro el régimen se endurezca y la represión aumente todavía más, provocando un flujo migratorio hacia el país", agregó.

Amorim aseguró en el Senado que Brasil podría avanzar hacia un escenario de no reconocimiento del gobierno de Maduro, pero sin romper relaciones diplomáticas con Venezuela.

Consideró un error avanzar potencialmente hacia una ruptura con el vecino, con quien Brasil comparte una extensa frontera y mantiene a su favor una deuda de cerca de 1600 millones de dólares.

"Es difícil especular sobre el futuro. Pero no hay reconocimientos de gobiernos, sino de Estados. Brasil no dejará de tener relaciones con Venezuela, pero si no hay ningún acuerdo, no vamos a reconocer a un gobierno si las actas no aparecen" expliró

¿Qué escenario abriría mantener relaciones con Venezuela, pero sin reconocer al gobierno en funciones?

Goulart considera esa posibilidad muy remota. Y opinó que la suerte de la representación brasileña podría ser la misma de otros países como la Argentina, que sufrió la expulsión de su cuerpo diplomático.

"Maduro haría lo mismo que con otros países. En este momento, Brasil no quiere pagar el costo de retirar a su embajador". concluyó.

(La Nación, Buenos Aires)

PUEDEN COMPLICAR SUS ASPIRACIONES ELECTORALES

El referéndum y el caso Dávila apuntan contra Evo Morales

ARREMETIDA. El expresidente señaló que el gobierno tiene un plan para extraditarlo o para enjuiciarlo por pedofilia con el testimonio de una mujer sobornada.

Se busca dilucidar vacío legal

EL MINISTRO IVÁN LIMA SEÑALÓ QUE HAY SEC-TORES QUE SEÑALAN QUE EL ARTÍCU-LO 168 NO PROHÍBE LA REELECCIÓN DISCONTI-NUA, QUE SERÍA EL CASO DE EVO MORALES, Y POR ESO SE **PRETENDE PREGUNTAR** EL TEMA EN REFERÉNDUM. El Día-Erbol-Brújula

■ l expresidente Evo Morales tiene varios frentes abiertos en su contra que ✓ pueden complicar sus aspiraciones de postular como candidato a las elecciones del próximo año. El propio Morales denunció este domingo que el gobierno tiene un plan para extradi-tarlo a Estados Unidos, usando el caso de Maximiliano Dávila, exjefe antidrogas durante su gobierno, o procesándolo por pedofilia con el testimonio de una mujer sobornada.

Además, el ministro de Justicia, Iván Lima, señaló que una de las preguntas, del posible referéndum que impulsa el gobierno, estará dirigido a consultarle a la población si Morales tiene derecho a postular una vez a la presidencia del país, señaló el sitio Brújula Digital.

Morales aseguró tener información oficial que indica que asesores del Senado, vinculados a la oposición, están presionando para que el Ministerio de Gobierno y el Ministerio de Justicia concreten estos procesos, de extradición y pedofilia, los cuales, según él, buscan dañar su reputación por razones políticas.

Ve alianza contra él. Evo afirmó no temer las supuestas intenciones del presidente Luis Arce de apartarlo del camino o, eventualmente, encarcelarlo, ya que en anteriores gobiernos enfrentó procesos similares y salió airoso, continuando su carrera política. El exmandatario admitió que ahora, a diferencia de antes, se ha formado una alianza entre arcistas, camachistas y mesistas para actuar "todos contra Evo", con el fin de



aprobar la suspensión de las elecciones primarias y permitir que Luis Arce sea inscrito como candidato presidencial por el MAS.

En su programa dominical, Morales sostuvo que si Arce es nominado, el MAS corre el riesgo de perder la sigla, argumentando que la imagen positiva del actual presidente se encuentra en un 1.5%, cifra que está por debajo del margen de error de toda encuesta, que es del 2%.

Si se pudiera realizar un "referéndum constitucional", la posible pregunta podría incluir que un presidente gobierne una sola vez, lo que implicaría que el propio presidente Luis Arce resigne la posibilidad de reelegirse. Esa posibilidad afectaría el derecho de reelegirse de otros expresidentes: Carlos Mesa, Tuto Quiroga, Evo Morales y Eduardo Rodríguez.

"Estamos ante esas dos posibilidades, ver si en los próximos días el Tribunal Constitucional emite su fallo o no lo hace. Si no lo hace, no se convocará a un referéndum de reforma constitucional sino a un referéndum de consulta, que de todos modos es vinculante", dijo Lima.

De agosto de 2025 Se realizarán las elecciones presidencias, según el TSE.

LEY APROBADA EN LA ALP

Suspensión de primarias se dilata por falta de una firma

eñaló que existe una firma faltante que retrasa el proceso legislativo para aprobar la ley que anula las elecciones primarias por parte del Órgano Ejecutivo.

Según el documento que publicó el ministro, la firma faltante corresponde a la diputada del MAS Rosario García, quien funge como primera secretaria de la Cámara de Dipu-

El ministro de Justicia, Iván tados. La norma fue aprobada el Huaytari firmen los 10 ejempla-

Se defiende. La legisladora García señaló que el proyecto de ley fue remitido de manera tardía por el Senado, el viernes cuando faltaban tres minutos para la conclusión del horario de atención de las ventanillas (19:00) por lo que era imposible que en ese tiempo ella, la segunda secretaría y el presidente Israel

"Nos encontramos todavía en plazo oportuno por lo que, no entiendo el motivo para tergiversar la información al respecto", señaló García. Añadió que espera que la norma sea promulgada en la jornada del lunes y remarcó que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) extendió el plazo inicial hasta el 17 de agosto. / ED-Brújula



Dos meses con incendios

EL MUNICIPIO DE SAN MA-TÍAS ES EL MÁS **GOLPEADO ESTE AÑO POR** LAS QUEMAS DESCONTRO-LADAS. EN **EL TORNITO** NO HABÍAN VIVIDO UNA SITUACIÓN SIMILAR EN 70 AÑOS. EL **HUMO AFEC-**TA A NIÑOS Y ADULTOS MAYORES, SEGÚN UNA COMUNARIA.



DATOS A **NIVEL NACIONAL**

27 incendios y más de 2 millones de hectáreas afectadas

CIFRAS. Santa Cruz, con 1,1 millones de hectáreas, es la región más golpeada. Envían dos aeronaves para combatir el fuego.

Focos de calor

Detectados este

domingo, 4.238 en

Santa Cruz.

Aldo Aguilera

n lo que va de esta gestión los incendios ya arrasaron más de 2 millones de hectáreas a nivel nacional, de las que un 55% corresponden al departamento de Santa Cruz, según los últimos datos que maneja el gobierno.

En concreto, se han afectado 2.046.520 hectáreas, de las cuales 1.139.859 están en Santa Cruz. Beni es la segunda región más golpeada con 863.622 hectáreas, equivalente al 42% del total, informó el diario El Deber. En las primeras horas de este domingo se detectaron en total 28 Santa Rita, San Benito de La Cruz incendios activos, de los que 15

son de gran magnitud, según la Autoridad de Bosques y Tierra (ABT).

En San Matías las zonas afectadas con las comunidades Las Petas, Las Petas y El Puente, además de la estancia Paraíso. En San Ignacio se detectaron quemas de grandes magnitudes en San Vicente, San Bartolo,

San Simón y la propiedad Alianza. En Concepción el y Cuyaba.

Otra de las emergencias está en la comunidad Orquilla en el municipio de Mag-**5.084** dalena (Beni) y en la comunidad Alta Gra-

cia, en el municipio pandino de Filadelfia. A todos estos lugares se han desplazado 226 bomberos forestales, según el ministerio de Defensa.

Despliegue. Desde el aeropuerto El Trompillo de fuego afecta las comunidades de Santa Cruz, este domingo se envió un helicóptero Z-9 del -Ejército con un bambi bucket, con capacidad de descarga de 800 litros de agua en cada pasada y una avioneta Cessna de la Fuerza Aérea Boliviana (FAB) para ayudar por aire en el combate de los incendios en San Ignacio de Velasco y Concepción, respectivamente. Además se tiene listo un helicóptero Súper Puma y una avioneta Cessna para sumarlas al trabajo de mitigación si es necesario. El despacho de la ayuda, que incluye además el desplazamiento de brigadas médicas, estuvo a cargo de los ministros María Nela Prada (Presidencia) y Edmundo Novillo (Defensa).

DIPUTADO ARCISTA

"NO SE HAGAN LOS VIVOS" CON LOS ESCAÑOS, **DICE MERCADO**

El diputado y jefe de la bancada del MAS – IPSP, Jerges Mercado, exigió al Instituto Nacional de Estadística (INE) que entregue los resultados del Censo de Población y Vivienda antes del 30 de agosto. Además, instó a los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) a que "no se hagan los vivos" al anunciar que no aplicarán la redistribución de escaños a cada departamento. En declaraciones a la prensa en Santa Cruz, Mercado recordó que la Ley 1492, promulgada el 2 de diciembre de 2022, estipula que, basándose en los datos oficiales de población proporcionados por el INE, "el Órgano Ejecutivo llevará a cabo la nueva distribución de recursos de coparticipación tributaria a partir del mes de septiembre de 2024". / Erbol

ARROZ

ANUNCIAN MÁS CONTROL PARA EVITAR LA REVENTA

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) activará mayores medidas de control para enfrentar la reventa del arroz, informó este domingo el gerente general de la estatal, Franklin Flores "Emapa hará mayores controles, mayores operativos por que el principal objetivo de la empresa es que este arroz no es para el revendedor, este arroz es para que llegue a un precio justo a cada uno de los hogares bolivianos", remarcó el gerente de la estatal en Bolivia TV. Especuladores adquieren el arroz y otros productos en los supermercados de Emapa, y posteriormente, los comercializan con precios más elevados en los centros de abasto. El arroz de Emapa se comercializa a Bs. 50,50 la arroba. / ABI

ENTRE ELLOS SANTA CRUZ

Alerta por ola de calor en cuatro departamentos

Servicio Nacional de Meteo- Paz, el calor llegará a Iturralde. rología e Hidrología (Senamhi) emitió alerta de prioridad naranja por extremo calor en cuatro departamentos, haz zonas donde se prevé que las temperaturas máximas pueden llegar a los 42 grados.

Dicha alerta rige hasta el miércoles 21 de agosto. Los departamentos son: La Paz, Santa Cruz, Beni y Pando. En el caso de La Este fenómeno afectará a siete provincias de Santa Cruz, a nueve provincias de Beni y a cinco provincias de Pando.

Panorama en Santa Cruz. Los sitios especializados en meteorología proyectan que la capital cruceña tendrá máxima de hasta 36 grados hasta mitad de la semana. Se espera que desde el jueves

temperaturas con el ingreso de un frente frío de mediana intensidad. En la semana que concluye la ciudad estuvo azotada también por fuertes vientos.

A nivel departamental se esperan altas temperaturas en las provincias José Miguel de Velasco, Ángel Sandoval, Germán Busch, norte de Guaravos v Ñuflo de Chávez, este de Chiquitos y Cordillera. / AA



A6 Lunes 19.08.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

CASO DE COTOCA

VUELVE POR 9NA VEZ A PRISIÓN POR **UN CRIMEN**



Un juzgado de Santa Cruz ordenó la detención preventiva en Palmasola por 180 días de un hombre que asesinó a su vecino, de dos certeras puñaladas, cuando compartían bebidas alcohólicas en el inmueble donde ambos alquilaban junto a sus parejas en el municipio de Cotoca.

Versiones periodísticas señalan además que el autor del asesinato ya estuvo antes ocho veces en prisión por hechos como robo agravado. Al salir de la audiencia, el hombre guardo silencio ante las preguntas de los reporteros sobre las razones que lo llevaron a cometer el crimen. El hecho sucedió en la madrugada del viernes cuando las dos parejas compartían bebidas alcohólicas. En determinado momento, la víctima le confesó al otro hombre que le gustaba su pareja y eso provocó su violenta reacción, ya que arremetió con un cuchillo para propinarle dos puñaladas. "Casi no vi lo que pasó. Solo vi que estaban tomando y después escuché gritos. Fue a las 2:40 de la madrugada, más o menos. La víctima alquilaba con su familia y eran dos inquilinos que compartían el lugar. Escuché gritos. Siempre tomaban; pensé que eran buenos amigos", relató la propietaria del inmueble. La familia de la víctima reveló que el atacante había salido hace un año del penal de Palmasola.

MÁS DE 200 **BRIGADISTAS AFECTADOS**

Intoxicación masiva empaña la campaña antirrábica

CASO. Apuntan a la empresa contratada por el Sedes para proveer los almuerzos. Esperaban inmunizar más de 900 mil mascotas.

Exigen sanciones a responsables

EL FESIRMES SEÑALA QUE SE DEBE ABRIR **UNA INVESTI-**GACIÓN AD-MINISTRATIVA **E INCLUSIVE** PENAL POR **ESTE CASO** QUE TIPIFI-CAN COMO **ATENTADO** CONTRA LA SALUD PÚBLI-CA. EL SEDES CLAUSURÓ TEMPORAL-MENTE A LA **EMPRESA** PROVEEDORA.



Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

La comida estaba en descomposición, estaba en mal estado", remarcó la dirigente de la Federación de Sindicatos de Ramas Médicas de Salud Pública (Fesirmes), Rocío Rivero, sobre la causa de la intoxicación alimentaria, que afectó a más de 200 brigadistas que participaban la campaña de vacunación contra la rabia canina y felina este sábado en Santa Cruz de la Sierra. La dirigente lamentó además la falta de pronunciamiento públi-

co de las autoridades sanitarias, ante lo que considera que es un brote de una ETA (enfermedad transmitida por alimentos). Remarcó que unos 8.000 brigadistas estuvieron expuestos a la alimentación de la empresa proveedora, que fue contratada por el Servicio Departamental de Salud (Sedes).

Críticas al Sedes. "Ninguna au-

la cara, a dar una explicación, han sacado un simple comunicado en su página (de Facebook), que nos parece un acto irresponsable de la au-

Mil brigadistas

Se movilizaron

en la ciudad en

la campaña.

toridad máxima de salud de este departamento, un director del Sedes, Jaime Bilbao, que ya debería estar en los centros, tenemos más de 20 personas que ya están en condiciones para ser internadas", fustigó Rivera

ante los reporteros. Fiebre, vómitoridad del Sedes ha salido a dar tos y dolor de estómago fueron los síntomas que presentaron los afectados. A los participantes de la campaña se les dio un almuerzo que consistía en peceto con arroz. La dirigente del Fesirmes también denunció que no se les dio condiciones para encarar la campaña, que se realiza hasta este domingo, ya que no hay termos necesarios, ni hielo para conservar las vacunas, además de la falta de combustibles para el desplazamiento de los vehículos con las brigadas. La mayoría de los afectados por la intoxicación son estudiantes universitarios que dan apoyo gratuito en este tipo de campañas.

TRAGEDIA EN SAN JOSÉ DE CHIQUITOS

Dos adolescentes mueren en un incendio en su casa

metida de los Hebreos del municipio San José de Chiquitos (Santa Cruz). Dos adolescentes de 15 v 17 años perdieron la vida por un incendio en su domicilio, que presuntamente se activó por la explosión de un galón con gasolina.

Según informes preliminares, a los que hizo referencia la red Unitel, el bidón con combusti-

Una tragedia conmueve al ba- ble estaba cerca de dos teléfonos vecinos acudieron al lugar, pero entonces se produjo un cortocircuito que causó la fuerte detonación. Los cuerpos fueron trasladados hasta la morgue judicial en la Pampa de la Isla para realizarse la autopsia médico - legal.

> La tragedia. El fuego comenzó a la 1.00 de la madrugada de este domingo y las hermanas estaban durmiendo. Minutos después los

salvarlas. Las víctimas fueron identificadas como Carla Jimena y Carmen Divina Via Rosa. Según un reporte de la red Uno, los cuerpos carbonizados estaban cerca de la puerta por lo que se presume que intentaron huir de las llamas pero no pudieron. La menor de las tres hermanas, de ocho años, fue rescatada por la madre Roxana Rosa Bobadilla.



EL DÍA | Lunes 19.08.2024

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCUI

CASI 100 PELÍCULAS COMPONEN SU FILMOGRAFÍA

Adiós a Alain Delon, icónico galán del cine europeo

LUTO. El "James Dean francés" que irrumpió en el cine y nunca encontró la felicidad. Trabajó junto a los mejores directores y robó miles de corazones.

años

tenía Alain Delon,

considerado durante

Agencias eldia@eldia.com.bo

l actor francés Alain Delon ha muerto a los 88 años en París. Decía que sentía la cámara como una mujer que le miraba y de esa forma se enganchó a ella durante seis décadas. Con sus intensos ojos azules la conquistó. Mirando como miraba, hablando como hablaba, siguiendo el consejo de naturalidad que le dieron en su primer día de rodaje, protagonizó casi 100 películas.

Su gran atractivo físico deslumbró al mundo en 'A pleno sol' y llegó a obsesionar a Visconti. Con él rodó 'El gatopardo' y 'Rocco y sus hermanos', los papeles que le llevaron al estrellato. Belleza irrepetible por la que fue también icono sexual, con su sonado romance con Romy Schneider. A otra amiga especial, Brigitte Bardot, le deja un vacío que nada ni nadie podrá llenar, según ha escrito en una carta.

Nunca encontró la felicidad.

Alain Delon fue el actor francés más carismático y famoso de la historia del cine, con un aura oscura de lobo solitario que lo persiguió hasta el final. "Me gusta que me amen como yo me amo a mí". Para este hombre que hablaba de sí en tercera persona, todo lo que emprendía sólo podía hacerse desmesuradamente. Un estilo que al final de su vida lo persiguió, entre querellas familiares, declaraciones contradictorias y polémicas sobre su carrera y las mujeres.

Príncipe apuesto o gánster indomable, Delon actuó para varios de los mejores realizadores del séptimo arte y su poder de atracción tal vez sólo haya sido igualado en la historia del cine por Rodolfo Valentino. Otros vieron en él a una versión francesa de James Dean. Fue el hombre ideal de muchas



mujeres y el compañero durante un tiempo de bellezas como Romy Schneider, Claudia Cardinale, Simone Signoret o Mireille Darc.

Actor minucioso frente a la cámara, Alain Delon pasará a la posteridad por un magnetismo comparable al que Marilyn Monroe o Brigitte Bardot tuvieron sobre los hombres. Pese a los miles de coradécadas como "el hombre zones que robó a más lindo del mundo" lo largo de su trayectoria, la muerte lo encontró solo. "No digo que no haya candi-

datas. Hay diez, pero ninguna de ellas me conviene para acabar mi vida", sentenció durante una entrevista que brindó al semana-

rio Paris Match en 2018. Seis años más tarde, no consiguió cambiar esa postura. Sin dudas, el tiempo transformó el rostro y plateó la cabellera de la fiera solitaria. Acentuó su pose de misántropo desde donde saboreaba la gloria, antes

> nase hartando porque coartaba su libertad. "Estaba programado para el éxito, no para la felicidad. Son dos cosas incompati-bles", dijo en una ocasión. Si bien supo brillar en al menos unas

de que ésta lo termi-

90 películas, para el final de su carrera apuntó: "Sólo me faltó hacer el papel de Cristo. Ahora ya es un poco tarde".

Sin embargo, en sus últimos años de vida ya había perdido el gusto por ella. "La vida me importa poco. Lo he visto todo. Pero sobre todo, odio esta época, me da ganas de vomitar", confesó la estrella, quien tampoco dudo en admitir que, bajo su punto de vista, no había hecho nada trascendental. "Yo no he hecho nada. Dejé la escuela a los 14 años (...) Soy una personalidad fuerte que metieron en el cine. Y puedo decir, sin falsa modestia, que lo logré", reflexionó. Finalmente, la muerte lo encontró en su residencia en Douchy, en el centro de Francia. La noticia fue anunciada por sus tres hijos, Alain Fabien, Anouchka y Anthony Delon, quienes emitieron un comunicado en el que expresaron su profundo pesar por la pérdida de su padre.

EN JAPÓN

BEN AFFLECK SE REENCUENTRA **CON JENNIFER GARNER**

Los rumores del divorcio de Jennifer Lopez y Ben Affleck parecen ser una realidad El actor, incluso se mudó a otra casa. Por su parte, la cantante ha sido vista en ocasiones especiales, como su cumpleaños, con amigos o sus hijos, donde la ausencia de su todavía esposo ha sido evidente. Lo que ha causado sorpresa es que el intérprete de Batman parece estar más cerca de su ex esposa, Jennifer Garner, quien es mamá de sus hijos Violet, de 18 años, Serafina, de 15; y Samuel, de 12. Incluso, ambos padres y sus hijos viajaron juntos a Japón, según mencionó una fuente cercana a Ben Aflleck "Son ex mejores amigos y el epítome de la buena paternidad compartida", mencionó la fuente a Fox News Digital. Sin embargo, ni los representantes de Garner, Affleck y Lopez han respondido a la solicitud de comentarios de parte del medio.

A LOS 83 AÑOS

FALLECE JOHN APREA, ACTOR DE "EL PADRINO II"



John Aprea, conocido por su papel en El Padrino II y Full House, falleció en su hogar de Los Ángeles, acompañado por sus familiares, según información proporcionada por su representante, Will Levine, en declaraciones para TMZ. El portal reportó que su muerte fue por causas naturales. El actor y comediante estadounidense de 83 años destacó en su carrera por interpretar al joven Salvatore Tessio en la segunda parte de The Godfather, considerada su mayor logro profesional. Inicialmente audicionó para el papel de Michael Corleone en la ícula original de 1972, aunqu finalmente el director Francis Ford Coppola le ofreció un papel en la secuela de 1974. El Padrino II, secuela de la aclamada película sobre la mafia, entrelaza dos narrativas. Una explora el pasado de Vito Corleone (Robert De Niro), mostrando su llegada a Nueva York como un joven inmigrante y su ascenso hasta convertirse en el poderoso jefe de la familia Corleone.

TOUR MÁS GRANDE Y EXITOSO DE LA HISTORIA

Coldplay superó a leyendas del rock

La gira Music of The Spheres de acumulado 8.8 millones de entrael mundo; sin embargo, ya ostenta el título del tour más grande y exitoso en la historia del rock. Así lo anunció Billboard este 16 de agosto. La banda liderada por Chris Martin ha logrado batir el récord de Elton John por las ganancias de su millonaria serie de conciertos. Según las cifras de Billboard Boxcore, la gira de los británicos alcanzó 945.7 millones de dólares en ganancias y ha

Coldplay aún continúa recorrien- das vendidas desde que inició en en el circuito musical con mejor rendimiento de un artista o grupo de rock en los 40 años que Boxcore lleva recopilando datos sobre conciertos. Antes de Music of The Spheres, el primer lugar en el periplo musical con mayores ganancias lo tenía Elton John con su Farewell Yellow Brick Road Tour y 939.1 millones de dólares recaudados desde el 2018 al 2023.



A8 Lunes 19.08.2024 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

INTERNACIONAL

Ucrania atacó otro puente en la región rusa de Kursk

"UN PUENTE MENOS. La aviación continúa privando al enemigo de capacidades logísticas", afirmó el comandante de las Fuerzas Aéreas, que ayer ya confirmó la destrucción de otro puente.

as Fuerzas Aéreas ucranianas bombardearon otro puente en la región rusa de Kursk, en el marco de su ofensiva para frenar las operaciones militares rusas en esa zona cercana a la frontera, informó el domingo (18.08.2024) uno de sus comandantes. Las fuerzas armadas de Ucrania llevan a cabo desde hace casi dos semanas un asalto transfronterizo sin precedentes en Kursk, donde afirman controlar más de 80 localidades.

"Un puente menos. La aviación de la Fuerza Aérea continúa privando al enemigo de capacidades logísticas con ataques aéreos de precisión", afirmó el comandante de las fuerzas aéreas, Mikola Oleshchuk, al tiempo que publicó un vídeo del bombardeo, aparentemente grabado desde un dron. "Una vez más doy las gracias a los pilotos por su profesionalismo y por el resultado", abundó Oleschuk.

En él se ve cómo una explosión destruye parcialmente un puente en lo que canales de Telegram rusos y ucranianos describen como una ubicación en Kursk, concretamente en un punto del curso del río Seym, al sur de Rusia, según recogió el diario editado en Kiev 'Ukrainska Pravda'. En la noche del viernes al sábado, la aviación de Ucrania aseguró haber destruido un primer puente en Kursk, identificado como otra infraestructura situada sobre el río Seym, al norte de Glushkovo, uno de los distritos de la región en la que se desarrolla la incursión ucraniana. El Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de Ucrania informó ade-

de agosto se atacó la planta de Kavkaz, en la región de Rostov, manifestó el del 18 de agosto, más de un ataque realizado dude Rusia", manifes-Facebook. Según el gobernador Ejército ucraniano tó esa instancia del se atacó la planta de Vasili Golubev, nadie resultó herirante la noche contra una refinería rusa en Rostov, al sur de la Federa-Kavkaz, en la región Ejército ucraniano en do y las labores de extinción se reción de Rusia. "En la madrugada

TRAS ESCÁNDALO

Aumentan las denuncias de violencia de género en Argentina

sación contra el expresidente Fernández por parte de su expareja, Fabiola Yáñez. Según cifras oficiales, las llamadas a la línea 144, dedicada a la asistencia de víctimas de violencia machista, se dispararon un 45.88% en la Ciudad de Buenos Aires y un 47.1% en la provincia de Buenos Aires durante la semana del 7 al 13 de agosto. Yáñez denunció el pasado 6 de agosto a Fernández,

nero han aumentado de manera pués por un fiscal argentino bajo ros y Diversidad, creado durante la argos de lesiones graves agravadas y amenazas coactivas en un contexto de violencia de género. La denuncia ha provocado un gran revuelo en el país, generando un aumento en las consultas a la línea 144, que ofrece asesoramiento y contención a víctimas las 24 horas del día. Este incremento en las denuncias se da en medio de la ofensiva del gobierno de Javier Milei contra las políticas de género, incluida la eliminación

Las denuncias de violencia de gé- quien fue imputado pocos días des- del Ministerio de las Mujeres, Génesar de las críticas, el Ejecutivo asegura que el servicio de la línea 144 sigue funcionando y a disposición de quienes sufren violencia de género. Sin embargo, organizaciones como el Equipo Latinoamericano de Justicia y Género (ELA) han cuestionado esta afirmación, señalando que el presupuesto destinado al servicio ha sufrido una reducción del 28% en el primer semestre de 2024.

de Rostov la Federación



anudaron tras un segundo ataque.

su cuenta de la red social

EL DÍA | Lunes 19.08.2024

www.eldía.com.bo



VENEZUELA

Machado valora como "gran victoria" jornada de protesta

MILES de venezolanos salieron a las calles en todo el mundo para exigir que se reconozca el triunfo del opositor Edmundo González en las presidenciales.

Las protestas opositoras fuera de Venezuela

FUERON ES-**PECIALMENTE NUMEROSAS** EN CIUDA-**DES COMO** SANTIAGO DE CHILE, MA-DRID, BUENOS AIRES O MIA-MI, MIENTRAS QUE GRUPOS MÁS PEQUE-ÑOS SE CON-**GREGARON EN DISTINTOS PUNTOS DEL** PLANETA, IN-**CLUSO EN EL** POLO NORTE.

a líder opositora de Venezuela María Corina Machado dijo este domingo (18.08.2024) que la manifestación mundial del sábado en defensa del considerado triunfo de Edmundo González Urrutia, abanderado de la mayor coalición antichavista, marcó "un hito fundamental" y "una gran victoria" para la "lucha" contra el resultado oficial de las presidenciales, que dio como ganador al mandatario Nicolás Maduro.

"Demostramos que Venezuela está unida en nación. No hay distancia, ni tiempo que ya nos pueda separar. Demostramos que la libertad de Venezuela es una causa mundial", expresó Machado a través de la red social X (Twitter). "Cada día aumenta nuestra fuerza. Hemos cumplido un objetivo más de nuestra estrategia. Vienen nuevos pasos y nuevas victorias", agregó la política.

Machado también reconoció que "ciudadanos de todo el mundo" nan asumido la "trascendencia" de la "lucha" del antichavismo, luego de que se registraran manifestaciones en más de 350 ciudades de "cinco continentes", donde los venezolanos exigieron el respeto a la "victoria" de González Urrutia, la liberación de los considerados presos políticos y la publicación de las actas electorales.

De entre la multitud.- Las protestas opositoras fuera de Venezuela fueron especialmente numerosas en ciudades como Santiago de Chile, Madrid, Buenos Aires o Miami, mientras que grupos más pequeños se congregaron en distintos puntos del planeta, incluso en el Polo Norte. En Caracas, en tanto, la imagen de Machado surgiendo de entre la multitud protegida por una chaqueta con capucha para subir al camión donde se realizaban los discursos, conocido como Edmundomóvil, supuso una inyección de entusiasmo para los manifestantes.

La opositora dejó momentáneamente la clandestinidad, a la que se vio forzada por sentir amenazada su vida tras una orden de arresto emitida por las autoridades, especialmente para participar en la protesta.

de las presidenciales, el

CNE no ha publicado los

resultados desagregados

Una vez terminada la manifestación, las autoridades chavistas "expropiaron" el camión usado para los discursos. A 21 días de las

como establece la presidenciales, Consejo Nacional normativa Electoral (CNE) no ha desagregados, como establece la normativa, ni tampoco las actas electorales, mientras que la oposición divulgó en un sitio web el "83,5 por ciento" de estos documentos que -insisten- demuestran la victoria de González Urrutia. Estas actas han sido validadas por expertos de la ONU y del Centro Carter, mientras que el Gobierno aseguran que son

documentos falsos.

CANDIDATA

Kamala Harris saca a relucir su populismo

Unidos, Kamala Harris, dio a conocer sus planes para prohibir a nivel federal la "especulación con los precios" de los alimentos y los comestibles, un crédito fiscal que proporcionaría 6.000 dólares por niño a las familias durante el primer año de vida del bebé y hasta 25.000 dólares para el pago inicial de las personas que adquieran una vivienda por primera vez. Se trata de propuestas populistas que la vicepresidenta ha adoptado desde que se

La vicepresidenta de Estados convirtió en la candidata presidencial del Partido Demócrata. "Cuando sea elegida presidenta, haré que sea una prioridad máxima reducir los costos y aumentar la seguridad económica para todos los estadounidenses", dijo Harris el viernes durante un evento de campaña. En su primer discurso sobre política económica, Harris describió sus propuestas, incluida la reducción de impuestos para más de 100 millones de estadounidenses de clase media y de bajos ingresos.



PALESTINA

Israel extiende ataques a toda la Franja de Gaza

El Ejército israelí ha llevado a cabo bombardeos aéreos en toda la Franja de Gaza, causando la muerte de al menos 22 palestinos, incluidos diez niños, en la madrugada del domingo, según fuentes palestinas. Estos ataques se producen en un contexto de intensas negociaciones mediadas por Estados Unidos, Qatar y Egipto para lograr un alto el fuego, que hasta ahora no han logrado detener la violencia en la región. Los bombardeos han afectado tanto el norte como el sur de Gaza, alcanzando campos de refugiados y zonas residenciales. En Deir el Balah, una madre y

sus seis hijos murieron tras un ataque que destruyó su vivienda. Además, cuatro personas, entre ellas una niña, fallecieron en Jan Yunis, mientras que otros siete palestinos perdieron la vida en el campamento de Nuseirat.

La ofensiva israelí también se ha extendido al Líbano, donde tres miembros de la misión de paz de la ONU resultaron heridos por una explosión cerca de su vehículo en el sur del país. El conflicto, que ya ha dejado más de 40.000 muertos palestinos en poco más de diez meses, sigue sin vislumbrar un final, a pesar de los esfuerzos diplomáticos para lograr una tregua.



A 10 Lunes 19.08.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

VENCIÓ AL CHELSEA SÓLIDO **ESTRENO DEL CITY EN** LA PREMIER



A Pep Guardiola y su Manchester City le tocaba arrancar el camino hacia el 'repóker' visitando una plaza complicada como Stamford Bridge. Allí esperaba Maresca, uno de sus muchos pupilos, al que le tocó morder el polvo (0-2) en su primer partido oficial con el Chelsea. En su partido número 100 como 'cityzen' Haaland no falló a su cita con el gol y, ya en la recta final, Kovacic sentenció ante sus ex. Después del alocado partido (4-4) que protagonizaron en Stamford Bridge la temporada pasada, ambos conjuntos se respetaron bastante de inicio. Aunque no había un dominador claro, era el Manchester City el que quería llevar un poco más la iniciativa hasta que, poco a poco, el Chelsea comenzó a presentar sus credenciales y a crecer en el encuentro. Ni mucho menos estaba fino el Manchester City. Pero es en esos momentos cuando más valor aporta un robot programado como Haaland. Rozando el minuto 20', irrumpió en el área y definió ante Robert Sánchez para estrenar su casillero. No pudieron pararlo ni entre Colwill y Cucurella. Como no podía ser de otro modo, celebró con gol su partido número 100 como 'cityzen'. Con ésta, ya van 91 dianas. Cifras que asustan. Kovacic también empezó a crecer y, a falta de cinco minutos. enmudeció a la que no hace mucho tiempo fue su casa. Recuperó el balón en medio campo, exhibió conducción... y disparó desde el balcón del área. / Marca TORNEO CLAUSURA

Tomayapo sigue en racha y evita el liderato del "tigre"

TARIJA. Graneros y Cardán anotaron los goles del local. Always denunció a los árbitros, tras su caída en El Alto frente a Oriente.

Bolívar completa la jorna da la

LA ACADE-MIA PACEÑA RECIBIRÁ ESTE LUNES A SAN **ANTONIO** BULO BULO, A LAS 20:00. LOS **DIRIGIDOS** POR FLAVIO ROBATTO TIENEN EL PRÓXIMO JUEVES SU **GRAN EXA-**MEN DEL AÑO, LA REVANCHA ANTE FLA-MENGO POR LA LIBERTA-DORES.



Sports 360

eal Tomayapo hizo respetar su localía, derrotó a The Strongest por 2 a 📭, elevó a tres su racha de victorias seguidas y subió al cuarto lugar del torneo Clausura, en partido correspondiente a la jornada 12 que se jugó en la tarde de este domingo en el estadio IV Centenario de Tarija.

Con su triunfo sumó 20 unidades y escolta a los líderes Bolívar (23 puntos), The Strongest y Blooming, ambos con 21.

La derrota fue un duro golpe para el Tigre, unos días antes de en-

frentar al uruguayo Peñarol, por los octavos de final de Copa Libertadores.

Con equipo mixto. Pensando en el cotejo internacional, el cuerpo técnico cuidó a varios de sus titulares, hizo debutar en el torneo local al Suma Tommy Tobar, uruguayo Sebastián Guerrero, pero la estrategia no le dio resultados. Para mejorar la producción del equipo,

Goles

de Universitario

de Vinto.

el DT Juan Rescalvo ĥizo ingresar El segundo tanto lo anotó prea varios titulares en el complemento, pero los cambios no tu-

vieron los resultados esperados. El local encontró la diferencia en

la segunda parte, después de que los primeros 45 minutos terminaran igualados sin goles.

> El tanto de la apertura fue convertido por Agustín Graneros, quien conectó con la espalda un centro desde la derecha del juvenil Massiel Cardán (19 años), quien hizo su debut profesional en el torneo.

cisamente Cardán, a los 86'. Fue el debut soñado para el juvenil que, además del gol, tuvo buen desempeño.

Always arremete tras la derrota.

A través de su presidente Andrés Costa, denunció a José Jordán, titular de la Comisión de Arbitraje de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), y al equipo arbitral que dirigió el partido del viernes con Oriente Petrolero por "manipulación de partido, soborno y apuestas".

El club de la banda roja perdió en el estadio Municipal de El Alto, en Villa Ingenio, por 2-3 y este sábado presentó la mencionada demanda al Tribunal de Disciplina Deportiva (TDD) de la FBB.

EMPATÓ CON EL MALLORCA

Tropiezo del Madrid en el estreno liguero de Mbappé

escenario donde ha debutado el Madrid de los 'galácticos' frente al nuevo Mallorca de Jagoba Arrasate. Un encuentro que ha terminado con los puntos repartidos entre ambos equipos, con los de Ancelotti poco determinantes de cara a potería, pero adelantándose gracias a Rodrygo, y los locales que no desistieron en ningún

gunda parte.

Curtois en forma. El Mallorca empezó apretando las tuercas a los madrileños. A escasos cinco minutos del comienzo tuvieron dos ocasiones de Dani Rodríguez y Samu Costa, que hizo trabajar las manos de Courtois.

No tardaron mucho los 'galácticos' en hacer acto de presencia,

Un estadio Son Moix con momento, logrando el empate concretamente doce minutos. En-Mbappe, Bellingham, Viniciu y Rodrygo armaron una jugada en el área pequeña que terminó encajando el último con un derechazo bajo los palos de Greif.

Dicen que quien avisa no es traidor y eso fue lo que hizo el delantero kosovar. A los ocho minutos de volver del descanso y en un saque de esquina, Muriqi voló por encima de Rüdiger para asestar el remate del empate. / RTVE

